

## Asesinato de Ricardo Flores Magón en la prisión de Leavenworth, en Kansas, la víspera de su libertad

20 de noviembre de 1922



**R**icardo Flores Magón fue el segundo hijo del matrimonio entre Teodoro Flores y Margarita Magón. Nació en San Antonio Eloxochitlán, Oaxaca, el 16 de septiembre de 1874. Hoy en día se reconoce a Ricardo Flores Magón como un personaje clave en el movimiento que convulsionaría y transformaría la realidad social del México del siglo XX. Sus ideas y su activismo político fueron determinantes en la Revolución mexicana.

“No sobreviviré a mi cautiverio, pues ya estoy viejo; pero cuando muera, mis amigos quizá inscriban en mi tumba: ‘Aquí yace un soñador’, y mis enemigos: ‘Aquí yace un loco’. Pero no habrá nadie que se atreva a estampar esta inscripción: ‘Aquí yace un cobarde y traidor a sus ideas’”.

**Ricardo Flores Magón**

1920

### Los cimientos de una mente revolucionaria

Teodoro Flores, un hombre de raíces indígenas, fue el padre de los hermanos Flores Magón. Participó en la lucha contra la intervención norteamericana en

1847; bajo las banderas liberales, en la Guerra de Reforma contra las fuerzas conservadoras, y en las heroicas jornadas contra la intervención imperial francesa. Fue en el campo de batalla donde conoció a la futura madre de sus hijos, Margarita Magón, una joven que compartía su espíritu guerrillero y sus anhelos por una nación justa y libre.

El matrimonio Flores Magón se asentó en tierras mazatecas, donde procreó a sus tres hijos. El estilo de vida y la organización de las sociedades originarias de la región determinaron los ideales que mostraría y defendería Ricardo a lo largo de su vida.

Aunque Teodoro no fue participe de la política, sentía un amor inmenso por el pueblo y la justicia. Decepcionado con la dictadura que ejercía Díaz, sembró en sus hijos las semillas de la inconformidad hacia la opresión y la miseria que aquejaban al país. Así, con el propósito de brindarles a sus hijos una educación de calidad, para que en el futuro ayudaran a los menos favorecidos, la familia se trasladó a la capital del país. Sin embargo, no fue un proceso sencillo, ya que la pensión del líder de familia no era suficiente, y debido a diversas dificultades, la familia se trasladó al pueblo de Santa Fe, en Tlaxcala, donde día con día, en Teodoro Flores se avivaba el fuego del odio hacia el dictador.<sup>1</sup>

### **Un alma revolucionaria**

A pesar de las complejidades que se presentaron en su vida, Ricardo pudo concluir con éxito sus estudios de bachillerato en la Escuela Nacional Preparatoria. Es importante mencionar que la Nacional Preparatoria no solamente era una de las instituciones más prestigiosas del sistema educativo porfirista, fungía como uno de los espacios en donde comenzaban a formarse los cuadros dirigentes del régimen. Así, en 1892 los preparatorianos, entre quienes estaba Ricardo, alzaron la voz a fin de protestar contra una nueva reelección por parte de Díaz. A raíz de esas protestas y la represión por parte de la dictadura, Ricardo fue enviado a la cárcel de Belén, en donde conoció por vez primera la vida en una prisión.<sup>2</sup>

---

<sup>1</sup> Hilario Topete Lara. "Los Flores Magón y su circunstancia", *Contribuciones desde Coatepec*, n.º8, enero, 2005, <https://goo.su/kphUU>

<sup>2</sup> Abelardo Ojeda González. *Ricardo Flores Magón. Su vida y su obra frente al origen y las proyecciones de la Revolución Mexicana*, UNAM, <https://goo.su/ANRa5b>

El 7 de agosto de 1900, con sus hermanos, Ricardo logró inaugurar el periódico *Regeneración*,<sup>3</sup> con la convicción de que el sistema de justicia porfiriano estaba marcado por la ineficiencia y la corrupción, por ello consideraban urgente reconducir la administración de justicia por la senda del derecho y de la moral pública, en beneficio del pueblo. El periódico tuvo un gran impacto en la sociedad, pues develaba la corrupción, explotación y grave desigualdad que imperaban en el país.

### **La resistencia ante la opresión**

A raíz de su actividad periodística y opositora, Ricardo fue encarcelado en varias ocasiones, y los periódicos donde colaboraba, clausurados. Por este motivo él y su hermano Enrique se autoexiliaron en los Estados Unidos a principios de 1904. Desde allí continuaron exhibiendo y combatiendo la dictadura que padecía México.

En septiembre de 1905 se fundó la Junta Organizadora del Partido Liberal Mexicano (JOPLM); Ricardo la presidía (era una agrupación política encargada de coordinar los diversos clubes liberales tanto en México como en Estados Unidos). El 1 de julio de 1906, la JOPLM publicó el Programa del Partido Liberal Mexicano, allí establecían que, una vez derrocada la dictadura, instituirían la no reelección del presidente, harían obligatoria la educación básica, reglamentarían la jornada laboral de ocho horas y el salario mínimo para los trabajadores; además, brindarían tierras de cultivo a los campesinos, entre muchas otras propuestas económicas, políticas y sociales. Por su contenido, este documento se convirtió en uno de los más influyentes de la Revolución mexicana.

Durante este periodo, las ideas de Ricardo Flores Magón se radicalizaron y evolucionaron hacia el pensamiento anarquista. A partir de entonces planteó que el cambio social debía ser obra de los trabajadores, y que era necesario eliminar a la autoridad, al capital y al clero a fin de lograr la emancipación de la humanidad.

En 1916, Estados Unidos espiaba a las fuerzas magonistas, y persiguió a Ricardo Flores Magón y a su hermano Enrique, acusándolos de difamar a Venustiano Carranza. Fueron arrestados por violar la sección 211 del Código Penal de ese país al “depositar material indecente en el correo de Estados Unidos”, acusación

---

<sup>3</sup> Edgar Rojano García. “Contra todo y contra todos. Los hermanos Flores Magón”, *Personajes de la Revolución Mexicana*, Inehrm, <https://goo.su/kfV0clF>

que se sustentaba en la publicación y envío de los artículos “Los levantamientos en Texas”, “A los soldados carrancistas” y “Las reformas carrancistas”, del periódico *Regeneración*.

En marzo de 1918, Ricardo y Librado Rivera publicaron en ese periódico un manifiesto antibelicista dirigido a los trabajadores de todo el mundo, en el cual se oponían a la Primera Guerra Mundial y hacían un llamado a sus camaradas de clase a rebelarse contra los gobiernos y la sociedad establecida, lo cual era una crítica directa a la política manejada por Estados Unidos. Debido a esa postura fueron acusados de sedición y denunciados por violar la Ley de Espionaje, por escribir y publicar declaraciones falsas encaminadas a interferir en el funcionamiento militar de Estados Unidos; se les imputó también que sus declaraciones incitaban a la insubordinación y la deslealtad de las fuerzas militares. Los condenaron a más de 20 y 15 años de prisión, respectivamente, en la penitenciaría de Leavenworth, ubicada en Kansas, Estados Unidos.

### **Un alma revolucionaria se apaga**

La madrugada del 20 de noviembre de 1922, en vísperas de su liberación, Ricardo Flores Magón fue asesinado en la penitenciaría de Leavenworth. Este crimen derivó en una crisis pública entre varios actores: Enrique Flores Magón, María Talavera Brousse, agrupaciones obreras, grupos a favor de la liberación de los presos políticos y los gobiernos de México y Estados Unidos.

Cuando la noticia se hizo oficial, las autoridades de la prisión intentaron encubrir la causa de su muerte, alegando que fue resultado de un paro cardíaco debido a su mal estado de salud. Sin embargo, testimonios de Librado Rivera, compañero de celda de Ricardo, y de su hermano, Enrique Flores Magón, señalan que fue asesinado antes de la medianoche por un guardia de la penitenciaría, después de ser trasladado de celda sin justificación alguna.<sup>4</sup>

Además, cuando Enrique Flores Magón viajó a Kansas para examinar el cadáver de su hermano se encontró con un cuerpo golpeado, hinchado y con huellas de estrangulamiento. Por su debilitado estado de salud y las terribles condiciones de su encarcelamiento, durante mucho tiempo la historia oficial borró las sospechas que rodearon su muerte. No obstante, en palabras de su hermano:

---

<sup>4</sup> Cámara de Diputados. *Pelemos contra la injusticia. Enrique Flores Magón, precursor de la Revolución Mexicana, cuenta su historia a Samuel Kaplan* (Ciudad de México: Cámara de Diputados, LXIV Legislatura /Centro Documental Flores Magón A.C., 2020) <https://goo.su/ok9zk>

“Ricardo Flores Magón murió asesinado por su lucha a favor del pueblo mexicano, no a favor del gobierno mexicano”.<sup>5</sup>

La noticia de la muerte rápidamente se difundió en la prensa de Estados Unidos y México. Los encabezados revelaron duelo, conmoción y reclamos a la justicia estadounidense. La mayoría de las protestas se dirigieron especialmente al procurador general Hary M. Daugherty y al presidente de Estados Unidos, Warren G. Harding. Ambos fueron acusados de conspirar para evitar que Ricardo saliera de prisión.

La muerte de Ricardo causó grandes movilizaciones obreras, campesinas y populares en México y Estados Unidos. El tren fúnebre que transportaba su cuerpo fue homenajeado en cada estación. Su memoria reactivó las protestas a favor de los presos políticos en casos similares.<sup>6</sup> Hoy día sus restos descansan en la Rotonda de las Personas Ilustres en la Ciudad de México.<sup>7</sup>

Imagen: Fotografía de Ricardo Flores Magón (Ca. 1918), Biblioteca del Congreso de los Estados Unidos. Secretaría de Cultura, Inehrm, <https://goo.su/K6k7sKd>

<sup>5</sup> Cámara de Diputados. *Pelemos contra la injusticia. Enrique Flores Magón, precursor de la Revolución Mexicana, cuenta su historia a Samuel Kaplan* (Ciudad de México: Cámara de Diputados, LXIV Legislatura /Centro Documental Flores Magón A.C., 2020) <https://goo.su/ok9zK>

<sup>6</sup> David Flores Magón Guzmán. “El ocaso de un rebelde: los últimos años de Ricardo Flores Magón”, *Secuencia*, n.º 102 (2018), <https://goo.su/OcO8>

<sup>7</sup> Abelardo Ojeda González. *Ricardo Flores Magón. Su vida y su obra frente al origen y las proyecciones de la Revolución Mexicana*, UNAM, <https://goo.su/ANRa5b>